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Este año se cumple el 75 aniversario de la 
peregrinación de un grupo de jóvenes de 
Acción Católica a Santiago de Compos-
tela, que supuso el origen del movimiento 
Cursillos de Cristiandad. Con este motivo, 
desde el Secretariado Nacional, se invitó 
a las diferentes diócesis a que tuvieran un 
“gesto”, una peregrinación itinerante con 
los signos de la cruz de los Cursillos y un 
icono de San Pablo, que recorra todas las 
diócesis españolas y que simbólicamente 
recuerde esa primera peregrinación que 
dio origen a un movimiento que tanto ha 
contribuido a que miles de personas pue-
dan encontrarse con el Señor.
Y este gesto ha comenzado en Asturias. El 
pasado sábado, 6 de abril, aprovechando 
un Pleno de los Cursillos de Cristiandad en 
el Seminario Metropolitano, tuvo lugar una 
pequeña peregrinación desde el Aula Mag-
na hasta la Capilla Mayor. 
“Lo hicimos con tres iconos: el de San 
Pablo, la Cruz del movimiento y un cuadri-
to muy entrañable que yo no conocía, con 
la autorización del Papa Pablo VI para ini-
ciar el movimiento de Cursillos”, explica el 
Presidente de Cursillos de Cristiandad en 
la diócesis, José Adriano Cadrecha. Junto a 
ellos participaron el Consiliario y la Presi-
denta diocesana de los Cursillos en León, 
que se llevaron los iconos y que serán los 

TEMA DE LA SEMANA

siguientes en realizar este acto simbóli-
co. Después, será el turno de Astorga y a 
partir de ahí, Bilbao, Santander, La Rioja, y el 
resto de España.
Cursillos de Cristiandad llegó a Asturias 
hace más de sesenta años. Se calcula que 
más de 13.000 personas en la diócesis han 
podido vivir esta experiencia a lo largo de 
todo este tiempo. 
Pero ¿qué son los Cursillos de Cristiandad? 
Para su Presidente en Asturias, José Adria-

no Cadrecha, es “un movimiento de Pri-
mer Anuncio en el que lo que se pretende 
es que la gente se encuentre con Jesucristo 
en la Iglesia. 
Esa es la clave: nosotros somos cristianos, 
seguidores de Jesucristo en la Iglesia y que-
remos que encuentren en la Iglesia dioce-
sana comunidades de referencia, pero des-
pués del encuentro con el Señor, que es lo 
que realmente nos enamora para lanzar-
nos a la vida”. g

Peregrinación 
de Cursillos de 
Cristiandad en  

su 75 aniversario  



g Lo cierto es que quien hace un Cursillo, 
después no desvela a nadie en qué consiste 
exactamente. Hay un “factor sorpresa” que 
se reservan los ya iniciados, y que no deja de 
sorprender a los ajenos al movimiento. Pero 
“lo que tiene de especial se resume muy 
fácilmente”, afirma Enrique Rodríguez, Vice-
presidente diocesano de Cursillos. 
“Hay una anécdota que se contaba 
mucho, sobre todo los que ya peinamos 
canas la hemos oído más de una vez, que 
dice que un emisario de la alta jerarquía fue 
enviado a un Cursillo para ver qué se cocía 
ahí. Al regresar, explicó: Mire, lo que pasa es 
muy sencillo, es que invocan al Espíritu San-

to y el Espíritu Santo viene. Eso es lo princi-
pal”, resume el Enrique Rodríguez. “A par-
tir de ahí –dice– hay muchas cosas que son 
lo más normal del mundo. Hay charlas, hay 
momentos de oración, hay chistes, lógica-
mente hay comida, hay sueño, hay un poco 
de festividad, nada raro, pero cuando invo-
camos al Espíritu Santo, viene. Con eso con-
tamos”.
Lo cierto es que los Cursillos de Cristian-
dad fueron los pioneros, pero hoy en día 
son varios los movimientos de Primer 
Anuncio que están ayudando a muchas 
personas a reencontrarse o a encontrar-
se por primera vez con el Señor. Para José 

Adriano Cadrecha esto tiene “mucho que 
ver con las conclusiones que han salido del 
Sínodo”. “Yo creo que tenemos la nece-
sidad en la Iglesia de una vuelta al primer 
amor, al Primer Anuncio, a simplificar”, expli-
ca. 
“La gente hoy en día lo que necesita es 
experiencia y vivencia –afirma–. No es que 
no necesite Teología o doctrina, pero nece-
sita sobretodo experiencia y vivencia, y 
esa llamada del Sínodo a la vuelta al Primer 
Anuncio, poniéndolo en el frontal de nues-
tra Iglesia, es lo que hace seguramente que 
el Espíritu Santo suscite otros movimientos 
de desarrollo también del Primer Anuncio”.
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Entreculturas: “Trabajando allí donde termina el asfalto”
Con motivo del encuentro internacional 
de jóvenes de Fe y Alegría que tuvo lugar 
en Madrid a principios de mes, represen-
tantes de proyectos que se llevan a cabo en 
Argentina y en el Chad se acercaron hasta 
Asturias para dar a conocer su labor, que 
apoya desde aquí la Delegación de la ONG 
Entreculturas. Como explica su responsa-
ble en Asturias, María Jesús Banciella, Entre-
culturas es una ONG perteneciente a la 
Compañía de Jesús, conducida por laicos, 
que tiene como labor fundamen-
tal “sensibilizar a la población de la 
necesidad de apoyar a otros lugares 
que están bastante lejos de noso-
tros pero que necesitan que se les 
ayude en todos los ámbitos, no solo 
en el económico, sino también en el 
personal”. Entreculturas, afirma su 
responsable en Asturias, “se genera 
a partir de una Red Educativa que 
se llama Fe y Alegría –y que se sigue 
llamando así en Latinoamérica–, 
nacida en 1956 de mano del padre 
Vélez, un sacerdote jesuita que vio 
que en Venezuela los niños más des-
favorecidos no podían ir al colegio 
de ninguna manera”. “Por ese motivo –
explica–, nuestro dicho siempre es noso-
tros vamos donde termina el asfalto”.
Entreculturas trabaja recaudando fondos 
para apoyar todas estas iniciativas, princi-
palmente la educación, aunque también en 
la protección de la mujer, principalmente 
en África. Y tienen “cinco causas justas”, tal 
y como explica su responsable en Asturias: 
“La primera es la Educación –explica Ban-
ciella–; la segunda, la Inmigración: ayudar a 
todos los que van en proceso o se encuen-
tran ya en un lugar que ellos consideran 
mejor. De hecho, tanto en las fronteras 
de África como en las fronteras america-

nas tenemos grupos de jesuitas con gen-
te voluntaria que está trabajando preci-
samente en la defensa de los derechos de 
estas personas. Otra causa es la Igualdad de 
Género: nosotras aquí lo tenemos menos 
difícil, pero hay muchos países donde hay 
grandes diferencias aún entre el hombre y 
la mujer. Por otro lado está el Cuidado de 
la Casa Común: cuidar lo que la naturaleza 
nos da. Y eso significa apoyar a la gente que 
quiere trabajar en su lugar de nacimiento, 

en el campo, seguir cultivando y pudiendo 
vivir de ello, que es muy difícil, no solo en 
África sino muy especialmente en América 
Latina. Finalmente, la última causa es la Ciu-
dadanía Global, los jóvenes. Venimos ahora 
de un encuentro en Madrid muy importan-
te, con representantes de once países don-
de hemos visto que los jóvenes son la fuer-
za humana que va a poder cambiar el mun-
do. Poco a poco, pero se hará”.
Janina Garbesi es miembro del Equipo 
Coordinador de Fe y Alegría en Argentina. 
Acaba de participar en el encuentro inter-
nacional de Madrid y explica que en su país 
la organización tiene una labor muy impor-

tante en los procesos de participación 
juvenil en diferentes provincias del territo-
rio. 
“Trabajamos en contextos de encierro, 
con Bachilleratos de Adultos para que 
terminen la Secundaria y también uno de 
los tantos programas en los que estamos 
implicados es el de la Educación Integral de 
Calidad para que los jóvenes puedan rea-
lizar procesos de formación para el com-
promiso ciudadano, realizando acciones 

de incidencia tanto en su comunidad, 
a nivel local, como también con una 
conciencia global para poder inci-
dir en la sociedad para transformar 
la realidad. Eso es lo que nos une en 
Fe y Alegría, educar para transformar, 
desde la transformación personal a 
la transformación comunitaria, para 
poder seguir construyendo esta ciu-
dadanía global”.
En el Chad las circunstancias sociales 
y por tanto el trabajo que se lleva a 
cabo es muy distinto. Mª Jesús Ban-
ciella lo conoce bien: “Hay dos pro-
blemas que nos preocupan especial-
mente. Uno de ellos son los matri-

monios prematuros con niñas de 10, 12 
años, que estamos trabajando para poder 
erradicarlos, así como la mutilación genital. 
En el Chad Entreculturas trabaja especial-
mente con niñas y mujeres en el ámbito de 
la Educación, para ayudarles a ser algo más 
libres, en la medida de lo que se pueda. Esa 
libertad en la escuela ellas la pueden ejer-
cer en la medida que allí tienen la capaci-
dad de poder manifestarse y de poder ser 
ayudadas, algo impensable fuera de este 
ámbito, porque las mujeres en el Chad no 
pueden manifestarse nunca públicamente, 
ya que no pueden hablar sin permiso de los 
hombres”.

Grupo de representantes de Entreculturas en Asturias.



2Fue una obra maestra de la literatura france-
sa. Quedó plasmada la realidad social, cultural y 
religiosa de aquella Francia del siglo XIX, y con su 
estilo propio del género romántico, abordará el 
debate sobre el significado del bien y del mal, la 
ley que regula la vida, la política que introduce su 
legislatura, la ética que marca el horizonte de con-
ducta, la justicia como garante deseable, y la reli-
gión como apoyo moral y transcendente. Toda una 
cosmovisión en aquella encrucijada del año 1862 
en que vio la luz esta novela de Víctor Hugo, una de 
las obras literarias más importantes de su época. 
Hay una escena que marcará para siempre el 
destino de un delincuente sorprendido en su robo. 
Habiendo sido acogido por el obispo en su propia 
casa, se levantó a media noche para hacer aco-
pio de la cubertería de plata. Siendo sorprendido, 
hirió al su pobre hospedero y procedió a la huida 
cobarde y desagradecida. Pero, tras ser apresado 
en su delirante delito, le llevaron a casa del obis-
po para que devolviera lo robado. Cuál fue la sor-
presa de los guardias y del propio ladrón, cuando 
aquel prelado dijo: “te dije que te llevases también 
estos candelabros. Tómalos y véndelos igualmen-
te”. El delito se disolvió, el ladrón apareció como un 
beneficiado, y puesto inmediatamente en libertad. 
Hay una escena preciosa cuando quedan solos el 
obispo y el ladrón, frente a frente. El delincuente no 
sabía qué decir ni qué hacer, estando en el sonrojo 
de algo que le desbordaba al ver que su mal hacer 
fue tratado por un bien inmerecido e inesperado. 
Le dice entonces el obispo: este acto de caridad te 
compromete para siempre, estas cosas que me 
robaste y que ahora te pido que te lleves son el 
precio de tu libertad, para que a partir de ahora 
vivas de otra manera. Puedes elegir entre el bien o 
el mal, entre lo justo o lo injusto, entre la verdad o la 
mentira. Yo he pagado para que elijas lo correcto, 
aquello que te hace un hombre nuevo y una bue-
na persona.
La novela desarrolla esta redención, cuando por 
caminos honestos aquel delincuente maltrata-
do por la vida que reaccionó con rencor y resen-

timiento ante todo y ante 
todos, quizás por prime-
ra vez en su vida fue tra-
tado con una dignidad y 
un amor que para él eran 
desconocidos. La vida le 
cambió y llegó a ser un 
rico honorable. El abra-
zo misericordioso del obispo, introdujo en su vida 
una dimensión que supondrá un verdadero punto 
de partida en el itinerario que cambió completa-
mente su destino. Todo por aquel gesto de amor y 
de misericordia que transformó para siempre su 
camino. Uno recuerda inevitablemente lo que en 
el evangelio se cuenta del encuentro entre Jesús 
y Zaqueo, el ladrón abusador más odiado de Jeri-
có. Aquella noche en la que Jesús se autoinvitó a 
cenar con Zaqueo, experimentó quizás por pri-
mera vez también, la vida que se estaba perdien-
do y la vida que en aquel encuentro con Jesús tan 
inmerecidamente encontró.
Hace unos años se estrenó una película francesa 
que lleva el mismo título, “Los miserables”, dirigida 
por Ladj Ly en 2019. No sigue la novela de Víctor 
Hugo, pero es que los miserables no tienen raza, ni 
época, ni condición. En cualquier lugar y tiempo, en 
cualquier contexto los encontramos por doquier. 
Aquí los miserables son los adultos y los niños y 
jóvenes del suburbio parisino de Montfermeil, y las 
redadas discutibles de algunos policías de la bri-
gada anticorrupción. El realismo de la descripción 
es patente en esta película, así como los mundos 
y submundos donde se da la droga, la prostitu-
ción, el terrorismo islámico, las corrupciones de las 
maras y las mafias varias. Pero termina con una 
cita significativa de la novela de Víctor Hugo: “no 
hay malas hierbas ni malos hombres, no hay más 
que malos cultivadores”. Todo un alegato a favor 
de la vida si acertamos a dejar crecer la semilla 
bondadosa y divina que plantó en nosotros quien 
nos creó.

+ Jesús Sanz Montes,  Arzobispo de Oviedo
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noticias
de iglesia

El pasado mes de noviembre se 
celebraba, en Málaga, la apertura 

oficial de la Causa de Canoniza-
ción de María Isabel González del 
Valle Sarandeses, cofundadora, jun-
to con el beato Tiburcio Arnáiz SJ, de 
la Obra de las Doctrinas Rurales. 
La institución puede ser poco cono-
cida en nuestra diócesis pero el ape-
llido ciertamente sonará familiar a los 
ovetenses, ya que hay una céntrica 
calle que lleva el nombre de su padre, 
Anselmo González del Valle, aboga-
do y músico que, junto con su mujer, 
María de los Dolores, tuvo quince hijos 
de los cuales cuatro se consagraron a 
Dios. En Oviedo nació y vivió sus pri-
meros años hasta que, a los 18, al morir 
su padre, se trasladó a Madrid. Falleci-
da en 1937, sus restos reposan actual-
mente en la iglesia parroquial de la Sie-
rra de Gibralgalia (Málaga), lugar don-
de comenzaba la fundación de la Obra 
de las Doctrinas Rurales.

La UP de San Antonio de 
Padua - San Melchor de Qui-

rós, con la colaboración de Cáritas 
Arciprestal y Diocesana, organiza 
una Jornada de Sensibilización 
y Conocimiento de la labor de 
Cáritas, para la gente de la zona y 
de las parroquias de la Unidad Pas-
toral. Será este viernes, día 12, a 
partir de las 17 h, se organizará en 
la calle, y acudirán representantes 
de los programas diocesanos que 
Cáritas lleva a cabo en Asturias. Se 
podrá conocer de primera mano 
cómo es la labor en el Proyec-
to Alba, con las personas privadas 
de libertad, con los mayores, en el 
Albergue Cano Mata, en el CEA,  en 
la Red de Hogares, Cáritas Joven, o 
el programa textil Koopera.

Los nuevos miserables

Evangelio del domingo
Lc 24, 35-48

En aquel tiempo, los discípulos de Jesús contaron lo 
que les había pasado por el camino y cómo lo ha-
bían reconocido al partir el pan. Estaban hablando 
de estas cosas, cuando él se presentó en medio de 
ellos y les dice: Paz a vosotros.Pero ellos, aterrori-
zados y llenos de miedo, creían ver un espíritu. Y 
él les dijo: ¿Por qué os alarmáis?, ¿por qué surgen 
dudas en vuestro corazón? Mirad mis manos y mis 
pies: soy yo en persona. Palpadme y daos cuenta de 
que un espíritu no tiene carne y huesos, como veis 
que yo tengo. Dicho esto, les mostró las manos y los 

pies. Y como no acababan de creer por la alegría, y 
seguían atónitos, les dijo: ¿Tenéis ahí algo de comer? 
Ellos le ofrecieron un trozo de pez asado. Él lo tomó 
y comió delante de ellos. Y les dijo: Esto es lo que os 
dije mientras estaba con vosotros: que era necesario 
que se cumpliera todo lo escrito en la ley de Moisés 
y en los Profetas y Salmos acerca de mí. Entonces les 
abrió el entendimiento para comprender las Escritu-
ras. Y les dijo: Así estaba escrito: el Mesías padecerá, 
resucitará de entre los muertos al tercer día, y en su 
nombre se proclamará la conversión para el perdón 
de los pecados a todos los pueblos, comenzando por 
Jerusalén. Vosotros sois testigos de esto.



Ignacio Tornel es mediador familiar, autor de 
libros como Relacionarte o Emparejarte y 
especialmente activo en Redes Sociales. Des-
de su blog, comparte consejos y anécdotas 
de su experiencia laboral para ayudar a las 
parejas a superar sus dificultades. Este jueves, 
11 de abril, ofreció en el Colegio Peñamayor 
una charla con el título, “Tu matrimonio, alian-
za imbatible”. 
Las cifras de matrimonios descienden, 
no solo a nivel religioso, sino también 
civil. La convivencia se presenta como 
una solución más fácil, incluso en broma, 
muchas veces se dice que el matrimonio 
“mata” la espontaneidad de la pareja. 
¿Qué ventajas ofrece tiene el compromi-
so matrimonial?
Todos los días en mi despacho lo que hago 
es trabajar con parejas que tienen problemas 
muy  serios y que tratan de superarlos para 
seguir juntos, tengo mucha munición para 
poder respaldar ese enfoque y esa perspec-
tiva tan esperanzadora y positiva del matri-
monio. Yo, más que ventaja, diría que el com-
promiso es necesario, que es una condición 
absolutamente insalvable porque cualquier 
relación duradera entre dos personas está 
sometida a presiones, a aristas o a dificulta-
des que si los dos no están resueltos a trabajar 
juntos, a poner todos los medios para supe-
rarlas, si no tienen muy claro que hay un valor 
enorme en esa permanencia y en esa estabi-
lidad y en ese compromiso y en esa entrega, 
se hace muy complicado. Lo importante es 
saber que vale la pena y que haber dicho “sí” 
no es una cuestión limitadora, que te recorte 
del resto de tu vida, sino que, al contrario, es 
saber que has dado la prioridad absoluta en 
tu vida a una persona libremente, y que esa 
persona libremente te da a ti; ha decidido que 
tú seas la persona prioritaria de su vida y que 
eso se llama amor, se llama entrega y se lla-
ma compromiso y es una maravilla, que tira 
para arriba y que realmente hace que superes 
muchas, muchas dificultades.
En la consulta como dices ves constante-
mente a matrimonios con problemas. Si 
pudieras enumerar algunas de las princi-
pales dificultades a las que se enfrentan 
hoy los matrimonios, ¿cuáles serían?
En el libro que publiqué en febrero del año 
pasado, “Relacionarte”, abordo precisamen-
te lo que llamo los “círculos concéntricos”, 
y es que una vez que se constituye la alianza, 
la pareja  se enfrenta necesariamente a cír-
culos concéntricos que constituyen ámbitos 
en los que se pueden ver dificultades. La pri-
mera es la crianza de los hijos, la parentalidad. 

Para todas aquellas parejas que 
tenemos la suerte de haber sido 
padres, evidentemente esto nos 
desafía, nos cuestiona, nos des-
gasta y nos confronta muchas 
veces porque no estamos de 
acuerdo y estamos cansados, 
tenemos sueño y opiniones y 
sensibilidades distintas. Todo 
ese terreno en la toma de deci-
siones es una zona habitual de 
fricciones en las que se requiere 
mucha comunicación, escucha y 
flexibilidad.
Por otra parte, todo el mun-
do del trabajo, dentro y fuera de casa. Hacer 
compatible las funciones profesionales 
con tu vida familiar es otro frente terrible a 
veces, porque hay que  “cuadrar el círculo”, 
como solemos decir y luego también ges-
tionar, decidir y establecer  qué pasa en casa. 
La maravilla del matrimonio es estar juntos 
en esto y hacer equipo de verdad y afrontar 
y compartir esas tareas como algo gozoso, 
un lío en el que nos hemos metido volunta-
riamente, porque nadie te obliga. Estamos en 
una sociedad libre en la que las cosas las hace-
mos porque queremos pero hay que ser res-
ponsables.
Otro ámbito de dificultad es la relación con la 
familia de origen, la familia política. En España 
tradicionalmente se producen muchos con-
flictos en este área porque normalmente uno 
de los dos no tiene claro que la prioridad es la 
pareja, que cuando tú te casas lo primero es 
tu marido o tu mujer y la familia queda detrás, 
eso es así de sencillo. Cuando eso no se vive 
bien, no se le da la prioridad absoluta al cón-
yuge, surgen problemas, suspicacias, sensacio-
nes hasta de traición y deslealtad porque “es 
que me has dejado tirado frente a tu herma-
na, frente a tu madre”. Eso es una deslealtad.
Y por último también surgen dificultades con 
el mundo de las aficiones, amigos, tareas, ocu-
paciones diversas que todos estamos llama-
dos a equilibrar en nuestra vida. Porque no se 
trata solo de trabajar y familia, sino que tam-
bién hacemos deporte, nos cultivamos espi-
ritualmente, culturalmente, intelectualmente; 
tenemos amigos y aficiones, y compartir todo 
eso con una vida plena de familia también es 
muchas veces un ámbito de fricciones.
Frente a todas estas dificultades, seguro 
que hay, al contrario, actitudes que favo-
recen esta vida en pareja. 
Pues eso fue precisamente lo que volqué en 
mi primer libro, “Emparejarte”, que publi-
qué hace 7 años, y que precisamente aborda 

eso, cuáles son los pilares fundamentales de 
la relación. Pues empezaría por la comunica-
ción, que es la apertura hacia el otro, que es la 
confianza, el conocimiento, el dejarse cono-
cer, dejarse ver, compartir tiempo, saber de 
verdad blindar espacio y tiempo para los dos, 
aunque haya hijos, aunque haya mucho tra-
bajo y muchas prisas. Ese sería el primer pilar 
fundamental.
El segundo, justo lo que decíamos al principio: 
el compromiso ha entendido como priori-
dad. Nosotros construimos una pareja deci-
diendo que esa persona va a ser la prioritaria 
de mi vida. Eso se tiene que traducir después 
en hecho concretos. 
Y ahí entraría todo eso que hemos dicho: los 
hijos van detrás, el trabajo tiene que ir detrás, 
la familia de la gente tiene que ir detrás, las 
acciones tienen que ir detrás. Que no quiere 
decir que se recorte todo eso y que se limi-
te, sino que se ajuste. Normalmente se tendrá 
que limitar porque no damos de sí para todo. 
Se trata de apostar seriamente el uno por el 
otro.
El tercero sería la admiración, el respeto, el 
cultivar esa amistad, ese conocerse, valo-
rarse. Cuando uno se enamora de una per-
sona, se enamora de alguien a quien admira. 
Esa admiración hay que mantenerla y cuando 
se empieza a perder hay que estar muy aten-
to a qué está pasando. “¿Por qué se me están 
haciendo tan evidentes estos defectos?” 
“Seguramente porque no estoy cultivando 
esa parte que nos une, esas dimensiones que 
nos llevan a estar juntos y a disfrutar juntos”. 
Eso es fundamental.
Y por último y no menos importante, la afec-
tividad y la sexualidad, que es absolutamente 
medular. Es lo que no tienes con nadie más, 
ese tipo de gestos, de cariño, de afecto, 
de sexo no lo tienes con nadie más y te une 
muchísimo, pero tienes que estar apoyado en 
todo lo demás: en esa comunicación, en esa 
apertura, en esa confianza.

ENTREVISTA

“Tu matrimonio, alianza imbatible”
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